
A la izquierda del A l ta r Mayor están colgados los 

exvotos de cera ofrecidos por enfermos agradecidos a 

los que nuestro San Roque curó. Algunos están con-

movedoramente adornados con lazos de seda, que con 

el t iempo han perdido el bri l lo y el color. 

Apoyado en una esquina vemos el estandarte rega

lado en 1923 por otro ilustre hi jo de Chinchón, don 

José Guerra Ort iz de Zarate. 

La tal la de San Roque que está ahora en la ermita 

ya no es la pr imi t iva, que databa de 1716. Destroza

da durante la guerra, se encargó al escultor Víctor 

Sánchez Gil que hiciera una copia exacta. Cosa que 

hizo a la perfección, cobrando por este trabajo, en 

un acuerdo que estimamos acertado, cuarenta arrobas 

de vino t in to de Chinchón. 

Y allí está San Roque, en una hornacina del A l ta r 

Mayor. Nos mira con mirada condolida, mostrándonos 

las llagas de su pierna, mientras a él le mira su perro, 

que luce un hermoso collar con cascabeles de plata, 

representando al símbolo perfecto de una lealtad im

perecedera. Este perro tiene que estar forzosamente 

en alguna clase de cielo. Este es un santo al que sus 

devotos aman tanto, que algunos no t i tubean en af ir

mar, en un exceso de devoción, que "no hay más Dios 

que San Roque". 

Hemos querido asistir al ú l t imo acto de las fiestas 

de San Roque, y así ha sido, invitados por el Teniente 

Alcalde don Gonzalo Marc i t l lach, y don Clementino 

Clemente Ocaña, al que todos l laman en este pueblo 

fami l iarmente " T i t o " , que es, además de genti l ísima 

persona, el Hermano Mayor de la Hermandad del 

Santo. 

Bajamos, pues, hacia la ermita, donde como colofón 

de las fiestas se va a celebrar al aire libre la "a lmo

neda", en la que se subastan los regalos que el vecin

dario ha hecho al Santo con este f in . Esto es ya an t i 

gua tradición. Pegada a la ermi ta, cobijada en ella, 

está la casita del Santero, umbrosa y fresca, con un 

patio interior f lor ido, cubierto por una imponente 

parra de la que cuelgan inverosímiles racimos de uvas 

verdes. Aquí se prepara en grandes cantidades la l imo

nada que luego se servirá a las autoridades que asis

tan , y a los concurrentes también; ¡no fa l taba más! 

Afuera, a la sombra de la capil la, el subastador, al 

que l laman "Machaco" , ha preparado un mostrador 

al to y una especie de andamio, hecho con troncos, 

donde se exhiben los regalos. 

Van llegando los vecinos que presenciarán o par t i 

ciparán en la subasta. Los niños van lavados y endo

mingados, y las menestralas lucen alegres mandiles 

de colores. Los hombres del pueblo "conservadores" 

acuden con camisa l impia, fa ja al ta y chaqueta cas

t izamente terciada sobre un. hombro, con la gorra de 

visera negra inclinada hacia adelante para proteger 

sus ojos del fuerte sol de agosto. Se lanzan cohetes 

dorados que estallan en el aire por encima de la ermi

ta. Un acólito hace repicar la modesta campana, que 

se balancea en la espadaña, anunciando la almoneda. 

De vez en cuando llega alguien que trae un nuevo 

presente. Se admite todo: racimos de codornices re

cién cazadas, atadas con cintas del color de la v ioleta; 

pollos vivos, salchichones, botellas de anís y de otros 

licores, así como de aceite de ol iva; jaulas con cana

rios amaril los, rosquillas, bolsas transparentes con 

enormes limones, conejos con lazos de seda atados al 

cuello, un cuadro con una escena de toros; asustadas 

y mansas corderas, garrafas de vino y ristras de ajos; 

muchas ristras de los excelentes ajos de Chinchón. 

Cuando llega el Hermano Mayor comienza la almo

neda. Entre comentarios y bromas se va subastando 

todo. No fa l ta el turista que puja con dólares. N i 

quien ofrece 100 pesetas por una cabeza de ajos. N i 

el famoso "Tío Quico", a quien muchos l laman "Cas-

corro" , que da 1.000 pesetas por un conejo: ¡todo 

sea por San Roque! Lo que alcanza más alta cot iza

ción son las famosas ristras de ajos. Pujan por ellas 

las mujeres y los hombres del pueblo, que son buenos 

conocedores de este sabroso f ruto de su vega. Pujan 

también los cofrades, y el Hermano Mayor, y ya 

anochecido, termina la subasta que ha sido presencia

da por el Santo desde la ermita, colocado sobre sus 

andas doradas, con aquella conmovedora mirada. 

Abandonamos con pena este pueblo, envuelta toda

vía en su aire de fiesta la ermita sencilla donde se 

queda San Roque solo hasta el año que viene, acom

pañado por su perro. Y a las buenas gentes abiertas 

a la amistad, dotadas de notabilísima manera para 

el t rato humano y apacible..., siempre que no ande 

por medio la fiesta de su Patrón. 

Adela Al ic ia REQUENA 
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La ermita 

de la 

Santísima Virgen 

de la 

Soledad, 

de Arganda 

del Rey 

A ^ k la izquierda de una calle descoyuntada por 
innumerables recovecos, bordeada de casas 

blancas, y antes de llegar a los altos muros de piedra 
de la iglesia parroquial, se encuentra una placita en 
que está situada la ermita de la Virgen de la Soledad, 
Patrono de la vil la de Arganda del Rey. Un poco más 
lejos, en la misma calle tortuosa y sorprendente, la 
sucursal de un Banco que allá en Madr id se las da 
casi de templo clásico, parece estar aquí de tapadil lo, 
cumpliendo una penitencia, con su larga fachada en
jalbegada de casa de pueblo. Sobre lo que fueron 
campo, viña y olivar, han brotado bloques de casas 
nuevas... Arganda crece y crece así; casi tanto como 
su Alcalde, que es un buen mocetón... 

La copla popular dice: 

Del cielo cayó una estrella 
y a Arganda vino a parar. 
Cayó el sol, cayó la V i rgen : 
¡Virgen de la Soledad! 

Hermosa Virgen la de la ermita de la Soledad de 
Arganda. Inclina levemente hacia el hombro izquierdo 
el lindísimo rostro, de rasgos puros, mientras man
tiene las manos cruzadas en un gesto de desesperada 
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súplica. Las argandeñas aseguran que cuando en Se
mana Santa la visten con el manto sombrío bordado 
de azabache, le cambia la expresión y se muestra 
más triste que de costumbre. 

Su ermita es sencilla. Se edificó en 1658 sobre lo 
que quedaba de otra, mucho más antigua, que se 
llamaba del Humil ladero, donde se veneraba a una 
imagen de la Virgen de los Remedios que desapare
ció durante la guerra de la Independencia. La pr imi
tiva imagen de la Soledad fué decapitada por la sol
dadesca napoleónica, por lo que al término de la gue
rra contra los franceses, los argandeños buscaron a 
un escultor capaz de tal lar, copiando de una pequeña 
imagen que estaba intacta y era fiel reproducción de 
su Virgen milagrosa, otra semejante a la que había 
sido mut i lada. Después de muchas gestiones, se eligió 
al escultor José Ginés para llevar a cabo la empresa. 
Y habiendo tenido la desgracia de sufrir un ataque 
de parálisis mientras trabajaba en la ejecución de este 
encargo, quedó la imagen a medio hacer: tal lada, 
pulida y rematada hasta la c intura, o sea: cabeza, 
busto, brazos y manos, que es como está en la actua
lidad. Sólo pueden dar testimonio de esto sus cuatro 
camareras, que la cuidan, visten y atienden a su ves
tido y adorno. 

Sus fieles devotos, y aun los que no lo son, la l laman 
" l a Perla de Arganda" . Todos los sábados del año se 
celebra en la ermita la Sabatina, y el segundo domin
go de septiembre se celebra su f iesta, con toda solem
nidad, precediendo a la corrida en la plaza, donde se 
instalan las clásicas talanqueras. Cuando sale en pro
cesión es llevada en una hermosa carroza que tiene 
casi forma de barca, en cuya proa va un ángel blanco, 
como cantando alabanzas a la Señora. 

Don Gregorio Bedia, Hermano Mayor de la Her
mandad de la Virgen de la Santísima Soledad, hom
bre cordial, con inquietudes artísticas, nos muestra la 
ermita y a la Virgen en su camarín. Y nos cuenta 
de qué modo, absolutamente milagroso, fué salvada 
por los mismos milicianos a los que se había encar
gado destruir la venerada imagen. Y no es que no 
quisieran cumplir su misión, puesto que destruyeron 
concienzudamente todas las demás figuras que había 
en la ermita, incluido un Cristo yacente de bastante 
valor, así como objetos de culto y piezas de méri to, 
que desaparecieron. Pero la bellísima Virgen de la 
Soledad, envuelta en un lienzo de los que se usan para 
recoger las aceitunas, extendiéndolos bajo los olivos 
cuando éstas se varean, fué trasladada sin daño al 
castillo donde a la sazón había un refugio de ancia
nos. Y no sólo no fué mal t ratada, sino que los propios 
milicianos se preocuparon de que no le fal tara aceite 
para que nuncc dejaran de arder ante Ella las lam
parillas. En aquellos días las argandeñas la atendie
ron quizás con más cariño que nunca, y ni un solo 
día la dejaron sin flores. 

En la ermita nos damos de manos a boca con un 
extraño paño de al tar, de un tejido de f inura excep
cional, que tiene por sus cuatro costados, y bordados 

con hilo de oro, fragmentos de l i teratura árabe, segu
ramente versículos del Corán, en caracteres árabes 
muy estilizados, por entre cuyos entresijos y labe
rintos se expanden gran cantidad de sorprendentes 
flores casi geométricas y lunas en cuarto creciente, 
o menguante, de sutiles y maravillosos colores. El vie
jísimo hilo de oro no ha palidecido y sigue bri l lando 
con recato. Cuelga del al tar como avergonzado, ajeno 
a los ritos y devociones que allí se realizan. Con el 
t iempo ha adquirido un suave color de hueso. ¿Quién 
sabe si lo que explican sus letras no será irreverente 
en este lugar? Pero es hermoso. Bri l lante. Magníf ico. 
Y no podemos olvidar que, en un momento dado, 
pudieron ser manos españolas sojuzgadas las que lo 
bordaron con amor... 

Arr iba, en el Coro, aparte de un viejo órgano de 
principios del siglo X I X , no encontramos digno de 
interés más que un gran misal de 1779, con dos 
autógrafos casi ¡legibles. 

Todo es en esta ermita donación del pueblo. Los 
mantos de la Señora, la nueva fábrica de la iglesia, 
las imágenes, el mantenimiento... , todo. Después de 
la guerra civil de 1936 los argandeños volvieron a 
vaciar sus bolsillos sin regateos para la reconstruc
ción de la ermita de su Patrono. 

Ermita con privi legio, según el cual la persona que 
fuere orando a la Virgen hasta su ermita, obtiene 
las mismas indulgencias que si hubiera ¡do a Roma 
en peregrinación. 

Cuando los quintos de Arganda van a marchar del 
pueblo, camino de sus cuarteles, piden por las calles 
del pueblo para dar una misa de despedida a la Seño
ra e implorar de Ella les ayude y proteja mientras 
están lejos de sus lares castellanos. Cada uno se lleva 
una medalla de la Soledad y parte seguro de que su 
Virgen no le abandonará. 

Durante la guerra civil los argandeños que lucha
ban en lejanos frentes, y los que estaban encarcelados, 
escribían a sus famil ias pidiéndoles noticias de " l a 
Solé" y recomendándoles que le pidieran que "mi rara 
por ellos". ¡Estupenda fami l iar idad: " l a Solé"! Y no 
les falló. 

El interés que ha despertado en nosotros tan con
movedora fe nos ha impulsado a intentar conocer con 
detalle la singular historia de esta dulcísima Virgen, 
pero ni nuestro buen amigo Pepe el escultor, ni el 
amabilísimo Alcalde, ni nuestra tozudez han podido 
nada contra un párroco indiferente y un sacristán vo
ciferante... Así, pues, nos hemos tenido que contentar 
con lo que algunas vecinas devotísimas nos han rela
tado. Una de ellas, de elevadísima edad y prodigiosa 
memoria, que incluso nos cantó la famosa copla, a 
la que más atrás nos hemos referido. 

Este es nuestro país. Y nosotros nos hemos impues
to la obligación amorosa de quererle tal cual es. 

Y le queremos. ¡Vaya si le queremos! 

Adela Al ic ia REQUENA 
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TRES PUEBLOS MADRILEÑOS 

VINCULADOS A LA AVENTURA ESPACIAL 
66 

ROBLEDO. FRESNEDILLAS Y NAV ALAGA MELLA 
NOMBRES QUE FIGURAN Ehi LOS GRANDES 
MAPAS DEL MUNDO 

° kilómetros de Madrid se alza esta 

""rosca pantalla de la estación de ¡ f i 

jación espacial de Robledo de Chávela, 

'Ción que está considerada como una 
e las mejores del mundo en su clase 

(Foto Torremocha) 

C UANDO visité, en 1965, el cuartel gene

ral de la NASA, en Washington, tuve 

una de las grandes sorpresas —y de las grandes 

alegrías—> de mi vida. Uno de los científicos con 

quienes hablé, el director de la Red de Estacio

nes de Seguimiento de los Programas Espacia

les, me d i jo : 

—Ahora estamos precisamente poniendo a 

punto una de las estaciones más importantes 

para nosotros. Está en su patr ia, en un pueble-

cito del que probablemente usted no ha oído 

hablar porque es muy pequeño: Fresnedillas de 

la Oliva, en la provincia de Madr id. 

Aunque mi biografía personal importe poco, 

debo decir que yo nací en Fresnedillas, el 1 8 de 

noviembre de 1923. Calcule, pues, el lector mi 

alegre sorpresa. 

La provincia de Madr id , que tantos aspectos 

interesantes puede ofrecer, independientemente 

de la capital , ha quedado inscrita en la historia 

de nuestro tiempo precisamente por la part ic i 

pación de la Estación Espacial de Robledo en los 

programas espaciales norteamericanos y muy es

pecialmente como servicio de apoyo en la misión 

Apolo X I . 

ROBLEDO, FRESNEDILLAS Y 

NAVALAGAMELLA 

Pero antes de hablar de la estación espacial, 

digamos algo de los pueblos donde están encla

vadas sus instalaciones: Robledo de Chávela, 

Fresnedillas y Navalagamella, por lo que se re

fiere a la provincia de Madr id , ya que la insta

lación de Cebreros corresponde a la de Avi la . 

Robledo de Chávela es, como Fresnedillas y 

Navalagamella, un Municipio del partido judi

cial de San Lorenzo de El Escorial. Desde hace 

años viene siendo lugar de veraneo para los ma

drileños y entre el pueblo y la estación de ferro

carri l se alza una numerosa Colonia. Su iglesia 

parroquial de La Asunción es de gran interés y 

belleza, especialmente por el retablo del altar 

mayor, obra de Antonio Rincón, pintor de cá

mara de los Reyes Católicos. 

En cuanto a Fresnedillas, es un pueblo peque-

ñito, a 17 kilómetros de El Escorial y 55 de M a 

dr id, que ha iniciado ya su despegue turístico y 

que está llamado a un gran futuro en este cam

po. El lector ha de disculpar al cronista si éste 

af i rma que, desde un punto de vista subjetivo, 

Fresnedillas es, para él, el más importante pue

blo de España. 

Finalmente, Navalagamella, también a 55 k i 

lómetros de Madr id y un poquito más grande, 

en población, que Fresnedillas. Es pueblo de 

caza, bien conocido por los aficionados, y tiene 

alrededores muy bellos. 

LA ESTACIÓN ESPACIAL 

Estos son los tres Municipios madrileños re

lacionados con la exploración del Espacio. La 

Estación Espacial de Robledo de Chávela está 

precisamente constituida por tres instalaciones: 

Fresnedillas-Navalagamella, Robledo y Cebreros. 
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Las instalaciones de Cebreros y Robledo/ muy 

semejantes entre sí, están concebidas para el 

apoyo a vuelos no tripulados. En cambio, la de 

Fresnedillas-Navalagamella, diferente en muchos 

aspectos de las otras dos, tiene por misión fun

damental el apoyo a vuelos tripulados y por eso 

también suele designarse con el nombre de Ins

talación Apolo. 

Cada una de las Estaciones consta de una an

tena parabólica de 26 metros de diámetro; equi

pos de transmisión, recepción y servo-electróni-

co; equipos de registro, de manejo de datos y 

de comunicaciones. Estas instalaciones son con

secuencia de los acuerdos firmados en 1964 y 

1965 entre Estados Unidos y España. 

La Estación de Robledo ha pasado ya a la his

toria de las exploraciones espaciales, ya que mu

chas de las fotografías de Mar te enviadas por 

el vehículo no tr ipulado "Mar iner IV " , lanzado 

hacia dicho planeta en 1965, fueron recibidas 

por esta Estación. También en Robledo se reci

bieron las fotografías tomadas en 1967 por el 

"Mar iner V " , que pasó por las inmediaciones 

de Venus. 

De esta Estación ha dicho el doctor Rechtin, 

director adjunto del Laboratorio para las Esta

ciones de Seguimiento, en el famoso J. P. L. 

(Jet Propulsión Laboratory) de Cal i fornia, esta 

frase bien expresiva: 

—Robledo forma parte del proyecto Apolo, 

para enviar hombres a la Luna. Una de sus gran

des ventajas consiste en las excelentes comuni

caciones, por cable y por satélite, entre España 

y los Estados Unidos. 

Por ello, es natural que los astronautas de la 

misión Apolo X I , en su visita a Madr id , los días 

6 y 7 de octubre de 1969, tuvieran palabras de 

grat i tud para España "por la magníf ica coopera

ción de los componentes técnicos españoles a 

nuestro programa espacial, que tanto ha contr i 

buido al éxito de nuestra llegada a la Luna" . 

"Sin las vitales comunicaciones mantenidas 

entre el Apolo X ! y la estación madrileña •—dijo 

Armstrong, el comandante de la misión—, pode

mos af i rmar que nuestro aterr izaje en la Luna 

no hubiera sido posible." 

LA MISIÓN APOLO XI 

En cuanto al año 1969, la misión más impor

tante e histórica de la Estación Espacial de Ro

bledo de Chávela fué su part icipación, destaca

da y decisiva, en el vuelo que llevó los primeros 

seres humanos a la Luna. Durante setenta y 

cinco horas la comunicación entre la Tierra y 

el Apolo X I se hizo a través de la Estación, y 

ésta fué la única que estaba en condiciones, por 

su situación, de apoyar a la astronave en su des

pegue de la superficie lunar. 

A la Estación llegaron las conversaciones de 

los astronautas del Apolo X I , imágenes de tele

visión, datos técnicos del equipo de a bordo e 

informe sobre el estado de salud de los t r ipu

lantes. Todos recordarán las gráficas espectacu

lares que pudimos contemplar en televisión, so

bre las pulsaciones de los tres astronautas. 

Por otra parte, desde la que en la jerga de 

la NASA es llamada Estación Apolo de Madr id , 

enviaban órdenes a la astronave y en todo mo

mento medían su distancia y su velocidad al 

acercarse o alejarse de la Tierra. 

Desde el 16 de jul io, y sólo tres horas y vein

titrés minutos después del lanzamiento del Apo

lo X I , la Estación española entró en contacto con 

la nave. Durante las setenta y cinco horas de co

municación entre Fresnedillas y el Apolo X I ocu

rrieron tres de los hechos más importantes del 

viaje espacial: el momento en que la astronave 

reducía su velocidad para entrar en órbita lunar; 

cuando la nave se posó sobre la Luna y, por ú l 

t imo, la fase ascendente del módulo lunar y su 

reintegro a la astronave-madre. 

De los ocho programas de televisión transmi

tidos desde el Apolo X I , dos se recibieron en la 

Estación madrileña. 

Y esta es, contada a grandes rasgos, la par t i 

cipación de tres pueblos madrileños —'Robledo 

de Chávela, Fresnedillas de la Oliva y Navala-

gamella— en la aventura tecnológica más es

pectacular de nuestro t iempo: la exploración del 

espacio. 

Manuel CALVO HERNANDO 
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26 a b r i l 1969 

Se adjudican las 

obras de construc

ción de la Ciudad 

Social de Ancianos 

"Francisco Franco" 

Préstamos y ayudas 

a varios pueblos de 

la provincia 

La Diputación Provincial de Ma
drid celebró sesión plenaria bajo la 
presidencia del Doctor don Carlos 
González-Bueno. El Secretario gene
ral accidental de la Corporación, don 
Rufino Peñalva, dio lectura al orden 
del día, en el que figuraban 166 asun
tos. Entre éstos destacan por su im
portancia dos préstamos de 500.000 pesetas, otorgados a 
los Ayuntamientos de Los Molinos y Carabaña, para obras 
de alumbramiento y captación de agua potable, y la adju
dicación definitiva de distintas subvenciones para obras de 
saneamiento en varios pueblos de la provincia por más de 
dos millones de pesetas. 

Asimismo se aprobaron varios proyectos de reforma y 
mejora del Colegio de San Fernando, por un importe total 
de 32 millones de pesetas, que afectan al pabellón de dor
mitorios y al de talleres, así como también a la construc
ción de otro pabellón de visitas para los antiguos alumnos 
y para bar en dicho Centro escolar. La Corporación acordó 
expresar en un epígrafe del mencionado orden del día su 
gratitud al presidente del Club Atlético de Madrid por su 
ofrecimiento de distribuir gratuitamente en todos los par
tidos que se celebren en el Estadio del Manzanares un 
número determinado de entradas para que puedan ser uti
lizadas por los colegiales de los Centros de Enseñanza de
pendientes de la Diputación. 

También tomó en consideración y fueron aprobados los 
proyectos y pliegos de condiciones técnicas y económico-
administrativas de diferentes reparaciones de vías provin
ciales por un total de cinco millones de pesetas. 

Por último, cabe destacar la adjudicación definitiva, de 
acuerdo con lo informado por los Servicios Técnicos pro

vinciales y en la cantidad de 231.670.926,50 pesetas, del 
concurso convocado para la construcción de la Ciudad So
cial de Ancianos "Francisco Franco", en terrenos de Val-
delatas. 

HABLA EL PRESIDENTE 

Una vez terminado el Pleno, el Presidente de la Dipu
tación, Doctor don Carlos González-Bueno, recibió en su 
despacho a los informadores provinciales, para darles cuen
ta de diversos asuntos. 

"Como habrán visto ustedes —dijo—, ha sido adjudica
do el concurso-subasta para la construcción de la Ciudad 
Social de Ancianos "Francisco Franco" y, pasado mañana, 
día 28, comenzarán las obras de desmonte de los terrenos, 
y la totalidad de la obra quedará cumplida en el plazo de 
diez meses." 

"Como el proyecto está muy estudiado— añadió el Pre
sidente de la Diputación—, se convocará inmediatamente 
concurso para adquirir el mobiliario que ha de tener esta 
gran obra. De esta forma, nada más terminada, podrá entrar 
en funcionamiento transcurrido tan sólo un mes de su fina
lización. También quedará terminada, al mismo tiempo, la 
urbanización que debe existir entre este futuro estableci
miento, la Ciudad Escolar y el Colegio de San Fernando. 
Todos los desniveles que existen en la actualidad serán 
allanados, y ha sido estudiado por el Servicio Forestal de la 
Diputación no sólo el trasplante de gran número de pinos, 
sino también la repoblación debida. De esta forma se con
seguirá que el paisaje de este lugar no pierda su caracte
rística belleza y aún mejore ésta. Quedará así constituida, 
dentro de unos meses, una gran Ciudad Social, que tendrá 
una extraordinaria repercusión en la vida de nuestra pro
vincia, por los fines que cumple y también porque en ella 
serán atendidas entre enfermos, escolares y ancianos cerca 
de ocho mil personas, aparte de crear numerosos puestos 
de trabajo." 

La Diputación de Madrid —terminó sus declaraciones el 
Presidente— aumentará el actual servicio de autobuses y 
microbuses dentro de una organización de horas perfec
tamente estudiadas, con el fin de que dicha población 
pueda trasladarse con comodidad y facilidades a Madrid y 
regresar después a sus Centros respectivos. 

Finalmente, el Doctor González-Bueno invitó a los infor
madores provinciales y a los redactores gráficos de la Pren
sa madrileña al acto del día 28, para que puedan presen
ciar la iniciación de las obras de la mencionada Ciudad de 
Ancianos. 
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29 mayo 1969 

1 9 6 9 - 7 0 : Coopera

ción Provincial a los 

Servicios Munici

pales 

200 millones, Pre

supuesto Especial de 

Ingresos y Gastos 

Sesión ordinaria 

extraordinaria 

Bajo la presidencia de don Emilio Jiménez Millas, Vice
presidente de la Diputación, y por ausencia de su titular 
Doctor González-Bueno, motivada por ocupaciones de ca
rácter oficial, se ha reunido el Pleno de la Corporación, co
rrespondiente al mes en curso. Don Rufino Peñalva Bernal 
dio lectura al orden del día, en el que figuraban 150 asun
tos, entre los que destacan por su importancia la adjudica
ción definitiva de varias subastas para la realización de 
diferentes obras municipales, la aprobación del proyecto 
de construcción de la nueva planta de la Casa-Ayuntamien
to de Chapinería y el proyecto de saneamiento de Mangi-
rón. También se concedieron subvenciones y préstamos a 
varios Ayuntamientos de la provincia, en la cuantía de un 
millón de pesetas. Por epígrafe presentado por la Comisión 
de Cooperación y Coordinación Pro
vincia], el Pleno quedó enterado del 
Plan provincial de instalaciones de
portivas en la provincia, elaborado 
por la Comisión especial creada al 
efecto. 

Se aprobó igualmente la liquida
ción de gastos e ingresos correspon
dientes al Presupuesto de 1968, que 
arroja un superávit de 18.707.631 
pesetas, y por la Comisión de Ha
cienda se informó de la resolución 
adoptada por el delegado de Hacien
da de la provincia, por la que se 
aprueba el Presupuesto ordinario de 
la Corporación Provincial para el 
año 1969 y las básese para su eje
cución. Dicho Presupuesto asciende 
a 1.149.925.410 pesetas. 

Terminada la lectura del orden 
del día, el Vicepresidente de la Dipu
tación, don Emilio Jiménez Millas, 
hizo uso de la palabra para dar las 
gracias, en nombre de la Corporación, a la firma comer
cial de "El Corte Inglés" por el donativo que había reali
zado de 200.000 pesetas, con destino a la Ciudad Escolar 
"Francisco Franco", y pidió asimismo que constase en acta 
la felicitación corporativa a su compañero el Diputado pro
vincial don Luis Soriano Rodríguez, por la Gran Cruz de 
Cisneros que recientemente le había concedido Su Exce
lencia el Jefe del Estado. 

PRESUPUESTO ESPECIAL 

Una vez concluida la sesión ordinaria, la Corporación 
Provincial se reunió en otra de carácter extraordinario para 
aprobar el Presupuesto Especial de ingresos y gastos para 
la cooperación provincial a los servicios municipales co
rrespondientes al bienio 1969-70, por un importe nivelado 
de doscientos millones de pesetas. 

Finalizadas ambas sesiones, don Emilio Jiménez Millas 
recibió, en el despacho de la Presidencia, a los informado
res provinciales, con los que sostuvo un cambio de impre
siones sobre los principales asuntos aprobados en las mis
mas. Se refirió, de manera especial, al Presupuesto para 
la cooperación' provincial a los servicios municipales, y dijo 
que la cantidad aprobada contribuiría de manera muy eficaz 
a la transformación que poco a poco se va experimentando 
en los pueblos madrileños. Destacó asimismo el significado 
de la liquidación presupuestaria de 1968, con un superávit 
cercano a los diecinueve millones de pesetas, y manifestó 
que ello no suponía, ni mucho menos, que no se hubiera 
atendido en forma adecuada y precisa todos los servicios 
provinciales, sino que responde al cuidado más idóneo del 
gasto provincial. Subrayó también, como algo digno de des
tacarse, la aprobación por la Delegación de Hacienda del 

Presupuesto de 1969, pues permitiría normalizar la vida 
provincial y atender sin dilaciones las necesidades previstas 
en el mismo. 

Atendiendo a las preguntas de varios periodistas, en re
lación con la próxima Corrida de Beneficencia, el señor 
Jiménez Millas, en nombre del Doctor González-Bueno, 
anunció que todavía nada hay en concreto sobre los espa
das que intervendrán en tan señalado acontecimiento tau
rino. Las gestiones, con su eficacia acostumbrada, la lleva 
personalmente el Diputado provincial don Leopoldo Matos 
Aguilar, y prometió que, una vez confeccionado dicho car
tel, se convocará a la Prensa, como ya es tradicional, para 
tenerla debidamente informada. No obstante, el señor Ji
ménez-Millas concretó que la corrida de Beneficencia se 
celebrará este año, Dios mediante, el día 12 de junio, y que 
los toros, de la ganadería de don Lisardo Sánchez, de Sa
lamanca, tienen una buena presentación, y que la Dipu
tación Provincial reducirá los precios de las localidades en 
relación con los de la reciente Feria de San Isidro. Ter
minó sus declaraciones diciendo que tenía la seguridad de 
que el pueblo de Madrid responderá, como siempre, a la 
llamada benéfica que anualmente le hace la Diputación 
Provincial de Madrid. 

Bajo la presidencia del Doctor González-Bueno se reunió 
el Pleno de la Diputación Provincial de Madrid, correspon
diente al mes de la fecha. 

En el orden del día, que fué leído por el Secretario 
accidental, don Rufino Peñalva Bernal, figuraban un total 
de 133 asuntos, todos los cuales fueron aprobados. 

En su habitual entrevista con los representantes de 
la Prensa, una vez terminado el Pleno, el Presidente de la 
Corporación, Doctor González-Bueno, comenzó diciendo: 
"Habrán visto ustedes que los acuerdos del Pleno han sido 
de importancia; para caminos vecinales se ha aprobado un 
presupuesto por valor de treinta millones de pesetas. Para 
la Residencia de Ancianos, de Aranjuez, y para la de Cer-
cedilla, donde pasan el verano las niñas de la Ciudad Escolar 
"Francisco Franco", 4.000.000 de pesetas. Se adquieren tres 
autobombas para extinción de in
cendios, por valor de 4.500.000 pe
setas, y para abastecimiento de aguas 
a Ciempozuelos y a otros seis pue
blos, 5.500.000 pesetas. 2 6 j u n i o 1 9 6 9 

LA CORRIDA DE LA BENEFICENCIA 

La Diputación Provincial —dijo el 
Doctor González-Bueno— ha agra
decido profundamente a Su Exce
lencia el Jefe del Estado y señora 
su asistencia a la Corrida de Bene
ficencia. La liquidación de gastos e 
ingresos de la misma, ya llevada a 
efecto, ha superado un beneficio lí
quido de más de cuatro millones de 
pesetas. Dicha cantidad se destinará 
en su totalidad al Hospital Provin
cial Médico-Quirúrgico que, como es 
sabido, ha sustituido al antiguo hos
pital de la calle de Santa Isabel y 
que forma parte integrante de la 
Ciudad Sanitaria Provincial "Francisco Franco"; esta can
tidad servirá para enjugar, en una muy mínima parte, el 
coste del material técnico más moderno y plural del que 
está en posesión y función, desde hace tiempo, este Hos
pital. La Diputación Provincial —continuó diciendo su Pre
sidente— agradece también a las entidades bancarias, a las 

30 millones de pe
setas para caminos 

vecinales 

La Ciudad Escolar 
"Francisco Franco" 
dispone de un mag
nifico complejo po-

lideportivo 

Cuatro millones, be
neficio líquido de 
la corrida de Bene

ficencia 
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Empresas constructoras, a los proveedores, así como a los 
matadores de toros, sus generosos donativos, que tanto han 
contribuido al éxito económico del festejo taurino. 

Tras este balance halagüeño de la Corrida de Benefi
cencia, el Doctor González-Bueno informó sobre las obras 
que se están realizando en el edificio contiguo a la residen
cia de verano que la Diputación tiene en Cercedilla y que 
ha sido adquirido para duplicar las posibilidades de veraneo 
en las alumnas de la Ciudad Escolar "Francisco Franco". 

Igualmente el Presidente de la Diputación señaló a los 
informadores que había visitado con la rectora de este Cen
tro docente, señorita Oliva Tomé Lambea, la magnífica ilu
minación del complejo polideportivo de la Ciudad Escolar, 
complejo que responde exactamente a todas las normas se
ñaladas por la Delegación Nacional de Educación Física y 
Deportes, y que está dotado de campos de balonmano, ba
lonvolea y baloncesto, y que se están efectuando en él can
chas de tenis y de pista de atletismo, mini-basket y de 
patinaje, así como dos piscinas. 

CIUDAD SOCIAL DE LOS ANCIANOS 

Por último, después de referirse a las obras de la Ciudad 
Social de los Ancianos "Francisco Franco", que continúan 
a ritmo acelerado, el Doctor González-Bueno habló de las 
importantes obras que se están efectuando en el Colegio 
de San Fernando, las que en el próximo curso colocarán a 
este Centro docente en la misma línea que el resto de las 
instituciones provinciales, y en una situación social y de 
habitabilidad perfecta. También —concretó— se va a variar 
el concepto docente de este Colegio, para situarlo en para
lelas condiciones a las exigencias actuales. 

El Presidente continuó diciendo que se está estudiando 
el proyecto y presupuesto del hotel residencia para los fa
miliares de los enfermos que acudan a las policlínicas o 
que estén ingresados en la Ciudad Sanitaria. Estará situado 
en el mismo solar que ocupa la mencionada Ciudad Sani
taria, en la esquina de la calle Doctor Esquerdo e Ibiza. 
Este hotel-residencia dispondrá de ochenta habitaciones y 
tendrá en la parte baja una cafetería, cinco tiendas y un 
local para una entidad bancaria, es decir, todo aquello que 
está en relación directa con las necesidades de los familia
res con respecto a sus enfermos y tendrá también la misma 
arquitectura de todos los edificios que componen la Ciudad 
Sanitaria. Se pretende con esto —dijo el Doctor González-
Bueno— que los enfermos ambulantes no tengan que des
plazarse para las exploraciones lejos de la Ciudad Sanitaria, 
y del mismo modo con respecto a sus familiares, ya que va 
a estar ubicada en el mismo solar que ocupa la Ciudad Sa
nitaria. Una vez terminado con todo detenimiento el estu
dio de este proyecto y de su financiación, se convocará 
sesión extraordinaria para aprobarlo, de modo que, en este 
próximo mes y después de cumplir todos los trámites re
glamentarios, comience su construcción. Finalmente —dijo 
el Presidente de la Diputación—, no podrán ingresar en el 
mismo nada más que los familiares directos que vengan 
acompañando a los enfermos y, en consecuencia, tendrán 
una relación íntima con la Administración y la Intervención 
de la Ciudad Sanitaria "Francisco Franco". 

Presidido por el Doctor don Carlos González-Bueno, se 
reunió el Pleno de la Diputación Provincial en sesión or
dinaria correspondiente al mes de julio, y después en otra 
sesión de carácter extraordinario con el fin de financiar 
las obras de modernización y mejora del Colegio de San 
Fernando, cuyo importe asciende a 33 millones de pesetas. 

Al comienzo de la primera sesión el Presidente expresó 
su deseo, compartido con los miembros de la Corporación, 

de felicitar y renovar su firme adhesión al Caudillo de Es
paña por el acto político tan trascendental que representó 
su mensaje a las Cortes Españoles, en el que señaló la per
sona que ha d2 sudecerle en su día en la Jefatura del Es
tado. 

El Presidente pidió a Dios que esta sucesión tuviera efec
tos pasados muchos años y significó asimismo su satisfac
ción ante la persona designada, el Príncipe de España, don 
Juan Carlos de Borbón y Borbón, 
al que, en nombre de la Corpora
ción, saludó respetuosamente. 

ORDEN DEL DÍA 

24 j u l i o 1969 

33 millones para 
modernizar el Cole
gio de San Fer

nando 

Ha sido aprobado el 
proyecto de sanea
miento de Los M o 

linos 

El Doctor González-
Bueno se refirió a 
las obras inaugura
das por el Caudillo 
con motivo del 18 

de Julio 

A continuación se trató del orden 
del día, en el que se estudiaron 94 
asuntos. Entre ellos cabe destacar 
la aprobación del proyecto de sa
neamiento en Los Molinos, cuya eje
cución corresponderá al Consorcio 
en formación para el abastecimien
to de agua y saneamiento a los pue
blos de la Sierra y la concesión de 
un préstamo de 500.000 pesetas al 
Ayuntamiento de Chapinería para la 
construcción de la Casa Consistorial. 
Se aprobaron también proyectos de 
obras complementarias por valor de 
1.581.000 pesetas en la carretera pro
vincial de Boadilla del Monte, y la 
constitución del tribunal calificador 
y bases por las que se regirá el concurso convocado para 
la adjudicación de auxilios económicos a estudiantes nece
sitados de Madrid capital y provincia. 

A petición de los señores García Moreno y Arquero, 
constará en acta la satisfacción de la Corporación por la 
concesión de la Gran Cruz del Mérito Civil al Doctor Gon
zález-Bueno, y de la Encomienda del Yugo y las Flechas al 
Diputado señor Rodríguez-Muñiz. 

ENTREVISTA DEL PRESIDENTE CON LOS INFORMADORES 

Una vez terminado el Pleno, el Presidente recibió a los 
redactores provinciales, a los que reiteró sus palabras del 
Pleno. Se refirió a las inauguraciones llevadas a cabo por 
el Caudillo, con motivo de la conmemoración del día 18 
de Julio, de los embalses de Navacerrada, La Jarosa y Na-
valmediano, obras terminadas en primera fase y que harán 
posible el abastecimiento de agua a 19 pueblos de la Sierra 
de Guadarrama, y en los que la Diputación Provincial, en 
representación de dichos pueblos, ha colaborado con el 
Ministerio de Obras Públicas, con la redacción de proyec
tos y con la aportación del 50 por 100 de su importe. Tanto 
el Ministerio de Obras Públicas como la Diputación han 
aportado, para dar cima a esta fase inicial, la cantidad de 
413.800.135 pesetas. 

El Doctor González-Bueno señaló a los periodistas cuan 
honda y sincera era la satisfacción de la Diputación Provin
cial al poder cooperar en las actividades del Ministerio de 
Obras Públicas, del mismo modo que ha colaborado con el 
Ministerio de Agricultura al inaugurar el Centro Secunda
rio de Inseminación Artificial Ganadera de Colmenar Vie
jo, y al inaugurar también los nuevos locales de capataces 
de Villaviciosa de Odón, dotados con amplias y modernas 
aulas, en atención a los buenos resultados que obtienen los 
alumnos de dicha Escuela. Asimismo subrayó la importan
cia que tenía para el agro de la provincia la ampliación y 
reforma de los viveros de El Escorial, recientemente lleva
das a efecto. 
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